

piéd sur ses rives, des horizons *wassawa* qu'offre le Waswanipi.

Le poste de la Compagnie de la Baie d'Hudson est bâti à l'embouchure de la " Rivière au Brochet " qui arrive de l'est et, assez près, s'aperçoit la rivière Waswanipi, qui se dirige au nord. Les cinq maisons qui forment la ville sont bâties à un arpent du rivage, sur une côte de sable mêlée de gravier, faite en dos d'âne, toujours sèche, toujours propre. A cinq arpents du magasin, sur la droite, s'aperçoit le cimetière, entouré de petits champs de patates dont les feuilles, en cette saison, sortent de terre ; sur la gauche, des prairies encore submergées montrent la tête de leurs foins au-dessus des eaux ; elles fourniront la provision de fourrage pour le bœuf et les deux vaches de l'établissement. En arrière, tout près, s'élève un pain de sucre, rond comme une boule, haut de cinquante piéds, sur le sommet duquel est plantée une grande croix : elle domine, comme celle du Golgotha, à Jérusalem, tous les lieux circonvoisins, et on l'aperçoit de loin sur les eaux du lac. La première, elle salue l'arrivée du voyageur, elle réjouit l'âme, elle dit que cette terre a été arrachée à l'empire de Satan. *O Cruz, ave, spes unica.*

C'est le seul monument religieux qui se voit sur les bords du Waswanipi. Le bourgeois a mis à la disposition des catholiques le magasin, vide de marchandises. Ces bons sauvages avaient fait tous les préparatifs qui étaient en leur pouvoir. Ils avaient scié des planches d'épinette, fabriqué un plancher au chœur, mis sur ce plancher un marche-pied, sur le marche-pied un autel, sur l'autel un tabernacle et des gradins pour les chandeliers. Des balustres en barreaux bien rabotés, séparaient les simples fidèles du sanctuaire ; un morceau de soie en couleurs voyantes enveloppait le tombeau de l'autel ; une dizaine de bancs étaient mis à la disposition de ceux qui aimeraient à s'en servir ; une tapisserie toute neuve couvrait les murs de cette chapelle improvisée.

La mission comprend quatre-vingts catholiques ; ils arriveront presque tous cette après-midi. Ce matin, il n'y avait guère qu'une vingtaine de fidèles.

Monseigneur fit son entrée solennelle avec toutes les céré-